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INFCIRC/598
Attachment

Выступление управляющего от Беларуси В.Цалко 
в ходе заседания Совета управляющих МАГАТЭ 

(21 марта 2001 года)
Г осподин Председатель,

Я хотел бы воспользоваться этой возможностью и, в свете приближающейся 
15-й годовщины чернобыльской катастрофы, привлечь Ваше внимание к последствиям 
аварии на Чернобыльской АЭС для Республики Беларусь и к той роли, которую играло 
и продолжает играть Агентство в деле их минимизации.

Далеко не все могут представить истинные масштабы катастрофы, которую 
наша страна переживает до сих пор. Вот лишь некоторые цифры и факты.

Загрязнению цезием-137 с плотностью более 37 кБк/м подверглось 23% 
территории Республики Беларусь, на которой проживает около 20% населения нашей 
страны.

Из хозяйственного пользования пришлось вывести более 6 тыс. квадратных 
километров земель, в том числе почти 3 тыс. квадратных километров 
сельскохозяйственных угодий, а на отчужденных и отселенных территориях 
ликвидировать 415 населенных пунктов.

“Чернобыльские” регионы Беларуси характеризуются искаженной 
демографической структурой. Так, более 135 тысяч человек было переселено. Еще 
около 200 тысяч человек составили вынужденные переселенцы, покинувшие 
загрязненную местность неорганизованно. При этом наиболее интенсивно уезжали и 
уезжают из загрязненных районов молодежь, интеллигенция, квалифицированные 
специалисты. В некоторых наиболее пострадавших районах доля лиц пенсионного 
возраста составляет около 70 процентов от численности населения (в целом по 
республике - около 26%).

Этот перечень можно продолжать, но ясно одно - хотя многие думают о 
чернобыльской аварии как о событии, ушедшем в прошлое, однако она продолжает 
оказывать негативное воздействие на все сферы жизни населения Беларуси.

С 1986 г. многое изменилось. Глобальные преобразования коснулись многих 
стран мира, в том числе и Беларуси. Новые государства, образовавшиеся на территории 
бывшего СССР, претерпевают трудности системной трансформации на своем пути от 
плановой к рыночной экономике. В Беларуси последствия чернобыльской катастрофы 
совпали с экономическими трудностями, вызванными распадом СССР, разрушением 
прежних государственных и общественных структур. Нам приходится решать 
множество социально-экономических проблем, строить белорусское государство и при 
этом делать все для того, чтобы последствия аварии на Чернобыльской АЭС были 
минимальными.
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Предстоит еще многое сделать в рамках принятой недавно новой 
Государственной программы Республики Беларусь по минимизации и преодолению 
последствий катастрофы на Чернобыльской АЭС на 2001-2005 гг. и на период до 
2010 г.

Дозы, получаемые населением, наряду с психологическим стрессом и другими 
неблагоприятными видами воздействия, определяют ухудшение состояния здоровья 
населения пострадавших районов, особенно детей. Полагают, что длительное 
радиационное облучение малыми лозами повышает чувствительность организма к 
воздействию других неблагоприятных факторов (свинец, нитраты и др.). При этом 
группой повышенного риска помимо “ликвидаторов” и эвакуированного населения 
является все население, проживающее на загрязненных территориях.

Необходимо отметить, что к радиологическим медицинским последствиям 
традиционно было принято относить в основном радиационно-индуцированные 
онкологические заболевания, но в последние годы появляется все больше данных о ^
радиационной обусловленности целого ряда неонкологических болезней. 
Многочисленные данные свидетельствуют о серьезных нарушениях состояния 
здоровья у ликвидаторов, эвакуированных и проживающих на загрязненных 
территориях. При этом рост показателей заболеваемости отмечается практически по 
всем основным классам болезней систем кровообращения, дыхания, пищеварения, 
эндокринной, нервной, мочеполовой и других.

Достоверное установление взаимосвязи между радиационным фактором, дозой 
облучения и заболеваемостью является крайне сложным. Беспрецедентный рост 
случаев заболеваемости щитовидной железы у детей Беларуси свидетельствует о том, 
что наши знания о возможных радиологических последствиях ядерных аварий 
недостаточны. При этом Всемирная организация здравоохранения признала наличие в 
Беларуси радиационно обусловленной патологии в отношении рака щитовидной 
железы только в ноябре 1995 г. На примере рака щитовидной железы стало ясно, что 
риски возникновения болезней и смертности при радиационном воздействии 
занижены, особенно при хроническом облучении в малых дозах. По современным С  
оценкам латентный период для развития радиационно-индуцированных 
злокачественных новообразований составляет примерно Шлет. Это означает, что 
население нашей страны, подвергшееся радиационному облучению в результате 
чернобыльской аварии, после 1996 г. вступило в период более интенсивного 
проявления негативных последствий облучения. Неясно, сколько еще потребуется 
времени, чтобы доказать радиационное происхождение других патологий. Но если мы 
будем ждать, если потеряем время, здоровье многих поколений может оказаться под 
угрозой.

Масштабы пост-чернобыльских проблем намного превосходят имеющиеся 
возможности, хотя в настоящее время расходы на ликвидацию последствий 
катастрофы составляют около 6% расходной части бюджета. Беларусь всегда 
рассчитывала на конструктивное сотрудничество с МАГАТЭ.
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Позвольте мне кратко остановиться на истории развития сотрудничества 
Беларуси и Агентства по чернобыльской проблематике.

Как известно, результаты Международного чернобыльского проекта были 
неоднозначно восприняты как в Беларуси, так и в мире. Это нашло свое отражение в 
преамбуле “чернобыльской” резолюции 46-ой сессии Генеральной Ассамблеи ООН 
A/RES/46/150, где были отмечены “различные оценки радиологических последствий 
чернобыльской аварии, в частности доклад Международного консультативного 
комитета, который был представлен и обсужден на конференции, состоявшейся в Вене 
21-24 мая 1991 года” и признана “необходимость дальнейших исследований”.

В пункте 1(c) резолюции 45/190 от 14 января 1991 г. Генеральная Ассамблея 
призвала Генерального секретаря “учредить целевую рабочую группу для 
стимулирования деятельности системы Организации Объединенных Наций [в связи с 
последствиями катастрофы на Чернобыльской атомной электростанции] и наблюдения 
за ней”. Межучережденческая целевая группа была создана в апреле 1991 г., а ее 
первое заседание состоялось 24 мая 1991 г. С момента создания указанной группы в ее 
состав входит МАГАТЭ.

В качестве крупного вклада Агентства в решение пост-чернобыльских проблем 
мы рассматриваем осуществленный МАГАТЭ совместно с ФАО и норвежскими 
специалистами проект “Берлинская лазурь”, направленный на снижение загрязнения 
мяса и молока путем введения животным ферроцианидов в качестве сорбентов 
цезия-137. Его результаты по-прежнему широкомасштабно используются в Республике 
Беларусь, позволяя значительно сокращать потери при производстве мясомолочной 
продукции. В реальных условиях применения подтверждена эффективность данной 
контрмеры, которая обеспечивает в среднем трехкратное снижение содержания 
цезия-137 в молоке.

Данная контрмера, наряду с обеспечением культурными кормовыми угодьями 
позволяла неуклонно снижать число населенных пунктов, в которых регистрировалось 
превышение республиканских допустимых уровней по цезию-137 в пробах молока 
частного сектора.

В последние несколько лет наметился сдвиг в сторону качественно новых 
проектов, направленных на решение наиболее насущных проблем реабилитации 
загрязненных территорий.

Среди них хотелось бы особо выделить текущий модельный проект 
“Производство пищевого масла из семян рапса, выращенного на загрязненных 
территориях”, призванный внести вклад в экономическое возрождение пострадавших 
регионов. Ввод промышленной линии в эксплуатацию запланирован на апрель этого 
года.
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В рамках модельного проекта “Реабилитация территорий, пострадавших от 
чернобыльской катастрофы” решаются конкретные проблемы на местах (контроль 
содержания радионуклидов, особенно стронция, в продуктах питания непосредственно 
в регионе, где данная проблема наиболее остра, дезактивация подворий и 
общественных зданий и проч.).

По линии регионального проекта подготовлен важный, с нашей точки зрения, 
проект “Руководства по проведению дезактивации населенных пунктов в отдаленный 
период после радиоактивного загрязнению долгоживущими радионуклидами”. Для нас 
это действующий документ, т.к. данные работы не прекращались и будут проводиться 
и далее до тех пор, пока они будут обоснованы. Данный документ будет рассмотрен на 
специальном заседании лиц, принимающих решение, и экспертов, которое состоится в 
Вене 22-23 марта с.г.

Подводя итоги сказанному, хотел бы отметить следующее:
Республика Беларусь высоко оценивает конструктивную позицию, занятую в 
последнее время Агентством по отношению к пост-чернобыльским проблемам 
Беларуси. Свидетельством этому являются визит Заместителя Генерального 
секретаря г-на Чена в пострадавшие районы Беларуси, принятие резолюции 
Генеральной конференции GC(44)/RES/15 “Радиологические критерии в 
отношении долгоживущих радионуклидов в предметах потребления (в 
особенности в пищевых продуктах и древесине)”, а также ряд прагматичных и 
хорошо сбалансированных региональных и национальных проектов 
технического сотрудничества.
Мы  рассчитываем на активизацию роли Агентства в Межучережденческой 
целевой группе ООН по Чернобылю.
Мы надеемся, что Генеральный директор г-н ЭльБарадей найдет возможность 
принять приглашение Премьер-министра Республики Беларусь и посетить нашу 
страну в этом году.
Позвольте также выразить надежду на то, что чернобыльская проблематика и 

далее будет оставаться в поле зрения МАГАТЭ.

Л

Благодарю Вас.


